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ПОЗДРАВЛЯЕМ! НОВОСТИСОБЫТИЕ

НАЦПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ

Председатель Законодатель�
ного Собрания Челябинской об�
ласти Владимир Мякуш и депутат,
Герой России Сергей Зяблов вы�
полнили почётную миссию – от
всего южноуральского региона
вручили подарок Ассоциации Ге�
роев Российской Федерации в
славной столице нашей Родины.

� Этот меч вручён от всех жи�
телей Челябинской области как

ДЛО�эффект
Челябинская область занимает лидирующие

позиции среди регионов России по эффективно�
сти реализации программы дополнительного ле�
карственного обеспечения граждан.

Система дополнительного лекарственного обеспе�
чения для льготных категорий граждан действует с
2005 года. Она предусматривает бесплатное обеспе�
чение лекарственными препаратами, включёнными в
перечень ДЛО, при наличии медицинских показаний.
Сейчас в Челябинской области живёт 114 тысяч чело�
век, имеющих право на получение бесплатных ле�
карств по программе ДЛО. Основная трудность в её
реализации – выписанные, но не обеспеченные лекар�
ствами рецепты. Несмотря на то, что количество нео�
товаренных в южноуральских аптеках рецептов состав�
ляет лишь чуть больше 1% (в некоторых регионах Рос�
сии этот показатель превышает 25%), министерство
здравоохранения Челябинской области принимает все
возможные меры, чтобы каждый льготник вовремя
получил необходимый ему препарат.

Кроме того, министерство здравоохранения РФ ут�
вердило список из семи наиболее затратных в лечении
заболеваний, которые выделены в отдельную програм�
му с дополнительным финансированием. К ним отно�
сятся гемофилия, рассеянный склероз, муковисцидоз,
последствия трансплантации органов и некоторые дру�
гие. На учёте в южноуральских больницах состоит 632
таких пациента. Сейчас областным минздравом разра�
батывается такая система выдачи этих дорогостоящих
препаратов, при которой каждый больной мог бы полу�
чить необходимое ему лекарство в течение двух дней
после обращения в аптеку. На Областной аптечный
склад лекарственные средства поступили в полном
объёме. Только за первое полугодие эта категория
льготников получит медицинских препаратов на общую
сумму 290 миллионов рублей.

Народный хлеб
В Челябинской области нет предпосылок для

повышения цены на хлеб. С таким заявлением вы�
ступил первый заместитель губернатора Челя�
бинской области Андрей Косилов.

В первую очередь, нет причин волноваться о дефи�
ците зерна, поскольку область в прошедшем году собра�
ла хороший урожай, заверил Андрей Косилов. Область
имеет достаточный запас для того, чтобы обеспечить
потребности населения в хлебе практически на год. Так,
в областном продовольственном фонде находится 30
тысяч тонн зерна. Губернатор Петр Сумин распорядил�
ся выделить дополнительно 300 миллионов рублей для
приобретения ещё 35�40 тысяч тонн. Таким образом в
областном зерновом фонде будет накоплено до 70 ты�
сяч тонн зерна. Этого вполне хватит до нового урожая.

К тому же, в начале года правительство России на�
чало продажу зерна из государственного зернового
фонда по фиксированной цене практически в два раза
ниже рыночной – по пять тысяч рублей за тонну. Южно�
уральские мукомолы приобрели свыше 90 тысяч тонн
муки. «Купив у государства хлеб по фиксированной цене,
производители не имеют права повышать цены на го�
товую продукцию, ссылаясь на рост рыночной стоимо�
сти сырья. Мы используем все ресурсы, которые есть у
региона, чтобы не допустить очередного повышения цен
на хлеб», – подчеркнул Андрей Косилов.

Ещё один из способов экономического воздей�
ствия, который применяет правительство Челябинской
области, – стимулирование конкуренции на хлебном
рынке. Для этого областное правительство несколько
лет назад основало холдинг «Народный хлеб», пред�
приятия которого расположены по всей области, от
Коркино до Аши. На сегодняшний день компания вы�
пускает до 30 тысяч тонн хлеба в год, его цена на 1,5�2
рубля ниже, чем у других производителей. «Народный
хлеб» продаётся в большинстве городов и районов
области. Также были проведены переговоры с веду�
щими торговыми сетями о продаже этого хлеба в ма�
газинах Челябинска.

В заключение Андрей Косилов отметил, что за це�
нами на продукты питания жёстко следит правитель�
ство страны. В настоящее время на федеральном
уровне идёт подготовка законопроекта об установле�
нии предельных торговых надбавок для производите�
лей и переработчиков.

Награды президента
Президент Российской Федерации Владимир

Путин подписал указ о награждении южноураль�
цев государственными наградами.

За заслуги в развитии отечественной культуры и
искусства и многолетнюю плодотворную работу меда�
лью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени
награждён художественный руководитель мужского
хора областного центра народного творчества, препо�
даватель челябинской детской школы искусств № 1
Владимир Шереметьев.

За заслуги в области машиностроения и много�
летний добросовестный труд почётное звание «Зас�
луженный машиностроитель РФ» присвоено главно�
му специалисту ОАО «Челябтяжмашпроект» Агнии
Соковниной.

Почёт
«семейному спикеру»

Президент РФ Владимир Путин наградил орде�
ном Почёта председателя Законодательного Со�
брания Челябинской области Владимира Мякуша.

Соответствующий Указ президен�
та размещён в прошлый вторник на
сайте Кремля. Владимир Мякуш
награждён за «активное участие в
законотворческой деятельности и
многолетнюю добросовестную ра�
боту», говорится в документе.

Владимир Мякуш, которому 20
мая исполнится 60 лет, на пост пред�
седателя Законодательного Собра�
ния избран в 2005 году. В том же году
был избран секретарём регионально�
го отделения партии «Единая Рос�

сия». Владимир Мякуш уже многие годы является бес�
сменным председателем комитета по бюджету и нало�
гам. В течение всех лет депутатской деятельности боль�
шое внимание уделяет строительству спортивных со�
оружений, привлечению к занятиям спортом детей и
молодёжи. Возглавляет областную федерацию хоккея.

Как руководитель Законодательного Собрания он
внёс в работу законодателей принцип «открытости»
перед избирателями. Было создано управление по
информационной политике. Впервые в истории пар�
ламента области стали проводиться публичные слуша�
ния по обсуждению главных законопроектов.

Владимира Мякуша прозвали «семейным спике�
ром» – он координирует ход программы «Крепкая се�
мья» на территории Челябинской области. Он являет�
ся инициатором ряда важных социальных законов – от
увеличения пособий на детей при рождении до разра�
ботки законопроекта о «семейной доблести». В 2006
году выступил на Совете законодателей в Совете Фе�
дерации с предложениями о внесении изменений в
Гражданский и Семейный кодексы. За 10 лет депутат�
ской деятельности Владимир Мякуш принял участие в
разработке и принятии более 600 законов.

Во имя подвигов и славыВо имя подвигов и славы
«Солдату – смелость, офицеру – храбрость, генералу – мужество», – эти слова
Александра Суворова выгравированы на мече�победоносце, изготовленном
мастерами Златоустовской оружейной компании для Московского музея Героев
Советского Союза, России и полных кавалеров ордена Славы.

символ мужества, патриотизма,
героизма и признания заслуг ге�
роев всей России, – отметил Вла�
димир Мякуш. – На его изготовле�
ние потрачено 800 тысяч рублей –
это благотворительные пожертво�
вания предприятий и частных лиц.

Длина меча 130 см, он изго�
товлен по златоустовской техно�
логии. Инкрустирован гранатами
и топазами, покрытие – из нике�

ля и золота. Уникальность меча�
победоносца ещё и в том, что на
нём выгравированы изображе�
ния великих полководцев России:
Александра Невского, Александ�
ра Суворова, Фёдора Ушакова и
Георгия Жукова, а также имеется
надпись с пророческими словами
Великого Князя Александра Не�
вского: «Кто с мечом к нам при�
дёт, тот от меча и погибнет!»

По словам главного художни�
ка Златоустовской оружейной
компании Елены Кремлёвой, ма�
стера оружейного дела хотели
отобразить историческую симво�
лику героических подвигов. На
изготовление меча ушло восемь
месяцев.

Также в новый музей будут пе�
реданы фотографии, документы,
письма, воспоминания героев
Советского Союза, начиная с
1934 года, когда и было учреждё�
но это звание.

Ирина ЯББАРОВА,
Наталья АЛЕКСЮК

КРАЙ РОДНОЙ

За обустройство
Земли Российской

Председатель Законодательного Собрания,
секретарь ЧРО ВПП «Единая Россия» Владимир
Мякуш стал лауреатом Всероссийской националь�
ной премии «За обустройство Земли Российской».

Премия учреждена Международной Академией Об�
щественных Наук и Международной Академией Меце�
натства. Региональный тур был направлен на выявле�
ние в рамках каждого региона России и представления
к наградам граждан, руководителей предприятий и
организаций, государственных служащих и обществен�
ных лидеров, деятелей науки, культуры и искусств, чья
профессиональная и общественная деятельность спо�
собствует улучшению жизни людей по всем социальным
параметрам в масштабах данного региона.

Национальная общественная премия «За обуст�
ройство Земли Российской» призвана сохранить и
приумножить лучшие духовные, культурные, трудовые
традиции нашей страны, способствовать реализации
приоритетных национальных проектов, создавая дос�
тойную основу завтрашнего дня России.

На свете мало таких людей, ка�
ким был Лазарев: способных бес�
корыстно любить свой народ,
свою землю всем сердцем и всей
душой. Искать ответы на любые
вопросы надо в культуре народа,
неустанно повторял этот подвиж�
ник устного народного творче�
ства. Он свято верил, что в самом
народном быте заложено больше
мудрости и практики, чем даже в
религиозных книгах.

Он собирал буквально по кру�
пинкам исчезающую красоту рус�
ского самобытного слова. И как
никто другой, мог часами расска�
зывать были и небылицы или на�
певать песни казаков различных
губерний. Будь то лекция у сту�
дентов или семинар учёных му�
жей, Александр Иванович запро�
сто мог «отмочить» лихую частуш�
ку, утверждая, что и в этом неза�
мысловатом четверостишии кро�
ются истинная простота и муд�
рость народная.

Удивительной способностью
обладал этот человек – приворо�

Приворотное слово ЛазареваПриворотное слово Лазарева
В этом году культурная и научная элита Челябинской области отметила юбилей
выдающегося российского учёного, профессора, действительного члена Пет�
ровской академии наук и искусств Александра Ивановича Лазарева. До своего
80�летия он не дожил семь лет. В память о великом педагоге и в продолжение
начатого им дела в Челябинске традиционно пройдут Лазаревские чтения.

жить аудиторию. Далёкие и близ�
кие к литературоведению люди
одинаково хорошо понимали Ла�
зарева. Он не любил сложных, на�
укоёмких «конструкций». Его язык
был понятен даже детям. С какой
бы темы он ни начинал беседу,
всегда мысль вела к порогу род�
ного дома. А что такое дом и се�
мья? Наверное, сегодня и стари�
ки с трудом вспомнят, что такое
«матица» или где у печки устье. А
что означают звания каждого чле�
на семьи? К примеру, слово
«ДЕД». Каждая буква, по мнению
учёного, несёт смысл. «Д» означа�
ет дом, «Е» – «есть», другая «Д» –
дом сына. Значит, у этого деда
есть сын, между ними связь, ко�
торую не разорвать. А вместе бук�
вы образуют связь времён, связь
отцов и детей. Поэтому так много
загадок на тему родственников и
дома, чтобы дети, играя, учились
мудрости и хранили её.

Дом – это не только место, где
выросли родители, но и большая
страна. А дом невозможен без пе�

сен, ремесла, праздников. Всему
этому посвящён учебник Алек�
сандра Лазарева «Народоведе�
ние» для учеников начальной
школы, хотя и взрослым нелишне
будет его почитать. В нём собра�
ны сказы, легенды, приметы, ка�
лендарь праздников, игры, толко�
вание и происхождение имён, ар�
хаика, история быта и даже кули�

нарные рецепты. Кто сказал, что
русский народ умеет только па�
хать? Просто мало кто помнит, как
в старину интересно и весело от�
мечали праздники: подкидывали
печёных жаворонков, сжигали Ко�
строму или завивали берёзку.

Директор дворца детского
творчества «Данко»Галина Дени�
сова часто вспоминает, как вмес�
те с воспитанниками и педагога�
ми лет десять назад они провели
в Каштакском бору праздник за�
вивания берёзки.

� Нарядились ярко. «Заплели»
ветви берёзки в косы и с песнями,
благо дети занимаются в коллек�
тиве народной песни «Марьюш�
ка», направились по трассе обрат�
но. А люди, проходившие мимо,
думали, что крестный ход, уважи�
тельно смотрели, некоторые пы�
тались присоединиться к нашему
гулянью.

Вместе с педагогами дворца
«Данко» Александр Иванович
организовал на базе детского ла�
геря отдыха «Уральская берёзка»
школу народной культуры. Но это
была не скучная учёба, где мето�
дисты отрабатывали на своих
жертвах заумные приёмы работы.
Это была интересная жизнь.

Окончание на стр. 4

Остановить туберкулёз
Флюорографические осмотры – самый верный

способ быстро и безопасно для здоровья диагно�
стировать туберкулёз на ранних стадиях. Такое
исследование рекомендуется проходить каждому
человеку раз в два года.

В этом году министерство здравоохранения облас�
ти продолжает проводить профилактические осмотры
для раннего выявления этого опасного заболевания. С
начала года было проверено более 360 тысяч взрослых
и почти 30 тысяч подростков. Всего за год исследова�
ние должны пройти 90% южноуральцев, не делавших
флюорографию два года. Причём в ряде городов и рай�
онов, например, в Нагайбаке, Магнитогорске, план по
флюорографическим осмотрам уже выполнен.

Росту охвата жителей области флюорографически�
ми осмотрами способствуют и новые современные ме�
дицинские аппараты, поступившие в Челябинскую об�
ласть по нацпроекту «Здоровье». За два года его реа�
лизации в больницы и поликлиники Южного Урала по�
ступило 37 цифровых флюорографа. Кроме того, в
сельских районах работают передвижные медицинские
установки.
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ДЕМОГРАФИЯ

Открыть одно место в учреждении
дошкольного образования в Челябин�
ской области в среднем стоит около 40
тысяч рублей. Следует отметить, что
при новом строительстве затраты на
создание одного места составляют бо�
лее 380 тысяч рублей. Создание до�
полнительных мест для дошкольников
происходит благодаря рационализа�
ции использования площадей детских
садов, открытия групп в школах и орга�
низация школ�детских садов, открытия
групп кратковременного пребывания.

В результате проведённой работы по
созданию дополнительных мест контин�
гент воспитанников детских садов за
2007 год увеличился на 9 386 детей и со�
ставил на 1 января 2008 года в целом по
области 162,4 тысячи детей.

Всего в течение прошлого года отре�
монтировано и реконструировано 21
здание, в том числе 10 – из числа ранее
перепрофилированных детских садов. В
Челябинске построено и сдано в эксплу�
атацию два новых детских сада на 385
мест, возвращено в систему образова�
ния восемь зданий на 780 мест, начаты
работы на двух объектах незавершённо�
го строительства.

Безусловные лидеры года в открытии
дополнительных мест – Чесменский и
Кизильский муниципальные районы, где
охват детей дошкольным образованием
составил более 80%, увеличившись за
прошедший год на 16%.

Несмотря на проделанную муници�
пальными органами управления работу,
в 2007 году освоение средств, выделен�
ных из областного бюджета на открытие
дополнительных мест, составило всего
21%. План по вводу дополнительных
мест выполнен на 35%. Очередь на уст�

НАЦПРОЕКТ: ОБРАЗОВАНИЕ

В детский сад – очередями
«В связи с улучшением демографической ситуации в стране и нашем регионе появляется
проблема нехватки мест в детских садах области», – заявил на заседании областного
правительства министр образования и науки Владимир Садырин. Для решения этой проблемы
из областного бюджета в 2007 году был выделен миллиард рублей.

ройство в детские сады увеличилась бо�
лее чем на семь тысяч, и теперь состав�
ляет 41 719 человек. Наибольший дефи�
цит мест зарегистрирован в Челябинс�
ке, Миассе, Троицке, Копейске, Магни�
тогорске, в Ашинском, Аргаяшском,
Карталинском, Чебаркульском, Каслин�
ском, Сосновском, Коркинском, Еман�
желинском, Октябрьском районах.

Темпы ввода дополнительных мест в
областном центре, где проблема дефи�
цита мест стоит особенно остро, соста�

вили 24% от плана. Одна из причин низ�
ких темпов ввода дополнительных мест
в Челябинске заключается в том, что в
муниципальном бюджете средства на
софинансирование мероприятий по
вводу дополнительных мест не предус�
мотрены.

Не имея собственных средств для
начала ремонтно�восстановительных
работ, управления образования ждали
поступления средств областного бюд�
жета, которые, как уже говорилось, были

направлены в территории в сентябре.
Отсюда поздние сроки начала работ и
низкие темпы выполнения плана. Кроме
того, по многим планируемым к возвра�
ту зданиям в Челябинске не определе�
ны места перемещения организаций,
занимающих эти здания, затягивается
выезд некоторых муниципальных служб
из зданий детских садов.

Таким образом, основная задача на
ближайший период: как можно более
быстрый ввод дополнительных мест и
полное освоение средств областного
бюджета до 1 июля 2008 года. В связи с
ростом рождаемости разрыв между
спросом и предложением в системе
дошкольного образования будет увели�
чиваться.

В августе губернатором и депутата�
ми Челябинской области были выделе�
ны дополнительные средства для уста�
новления областных ежемесячных над�
бавок воспитателям, помощникам вос�
питателей детских садов в размере од�
ной тысячи и 500 рублей соответствен�
но. Затраты областного бюджета на эти
цели составили в 2007 году 122 млн. руб�
лей, в 2008 году – почти 400 млн. руб�
лей. С начала учебного года надбавки к
заработной плате выплачиваются во
всех муниципальных детских садах. В 21
муниципальном образовании (в Челя�
бинске, Миассе, Озёрске, Чебаркуле,
Снежинске, Усть�Катаве, в Агаповском,
Сосновском, Саткинском, Коркинском,
Увельском, Кизильском муниципальных
районах и некоторых других) дополни�
тельно установлены муниципальные
надбавки к заработной плате работников
дошкольных учреждений. Все эти меры
тесно связаны с реализацией планов по
дополнительному набору детей, так как
способствуют закреплению кадров, при�
влечению новых работников. Педагоги�
ческих вакансий сейчас 1 330, год назад
было 629. Рост вакансий вызван стреми�
тельным увеличением мощности сети
детских садов.

Главной задачей на 2008 год являет�
ся создание 15 тысяч новых мест для
дошкольников.

Юлия СМОЛИНА

Проблемы семейных ценностей и
пути их решения обсуждались на XXV
международной научно�практической
конференции «Изменяющаяся Россия.
Социально�экономические инновации»,
в рамках которой состоялась сессия
«Крепкая семья – основа российского
государства». Участники сессии не раз
отмечали, что именно в семье форми�
руется полноценная личность, способ�
ная адаптироваться к реальной жизни,
при условии должного внимания к вос�
питанию детей.

По мнению заместителя губернато�
ра Челябинской области Романа Пано�
ва, тема семейных ценностей очень
важна для российского общества, по�
скольку в девяностые годы прошлого
столетия нам пришлось пережить са�
мый настоящий упадок не только эконо�
мики, но и семейных ценностей, мо�
ральных устоев. Именно поэтому сей�
час, когда у нашей страны появилась
реальная возможность полноценно раз�
виваться и двигаться вперёд, мы долж�
ны сделать всё, чтобы этот процесс не
останавливался. Единственным тормо�
зом, по мнению Романа Юрьевича, мо�
жет быть состояние российского обще�
ства.

� Нужно, чтобы ценность семьи была
поднята на ту высоту, на которой ей по�
ложено находиться, потому что только
семья может воспитать ответственного
гражданина нашего общества, – уверен
Роман Панов, – гражданина, ответ�
ственного не только за себя, но и за
свою страну. Только в семье воспитыва�
ется личность, которой чужды потреби�
тельские отношения. Неслучайно ини�
циатива президента объявить этот год
Годом семьи так горячо поддержана
всеми регионами страны. Челябинская
область будет продолжать все мероп�
риятия, которые реализуются в рамках
семейной политики региона.

О семейных проблемах и соци�
альных стратегиях их решения расска�
зал заслуженный деятель науки РФ,
член�корреспондент РАО, доктор пси�
хологических наук, профессор Артур
Реан. Он подчеркнул, что в настоящее
время современными психологами и
педагогами выделяется два типа семьи:
структурно�деформированная (непол�
ные семьи) и социально�психологичес�
ки деформированные семьи (полные
семьи, но не уделяющие должного вни�
мания воспитанию детей).

В современной России проживает

НАЦПРОЕКТ: ЗДОРОВЬЕ

Городки Магнитки
На заседании городского Собрания магнитогорские депутаты подроб�

но рассмотрели и одобрили итоги социально�экономического развития
города за прошлый год. В 2007 году в Магнитогорске был самый высокий
уровень бюджета – 7,314 млн. рублей. Ситуация минувшего года охарак�
теризована как стабиль�
ная, с положительной
динамикой большинства
показателей.

Демографическая ситу�
ация остаётся пока ста�
бильно убыточной: за 2007
год численность населения
города снизилась на 1 508
человек (естественная
убыль – 1 127 человек, миг�
рационная – 381). Но есть
и позитивные сдвиги: рож�
даемость выросла на 9,8%,
смертность сократилась на
4,4%, миграционная убыль
сократилась на 54%.

Благосостояние насе�
ления: реальный прирост
зарплаты бюджетников со�
ставил 15,4%, в металлур�
гическом производстве – 15,6%. Среднедушевой доход населения по городу
составил 12 868 рублей в месяц. По вводу жилья Магнитогорск занимает второе
место в Челябинской области, а темпы роста самые высокие в регионе. В 2007
году введено 166,7 тыс. кв. м (многоквартирные дома) и 85,6 кв. м – индивиду�
альное строительство. Несмотря на хорошие показатели экономического роста,
депутаты комиссии по экономической политике особо обратили внимание ад�
министрации на необходимость предоставления более отчётливой структуры ин�
вестиционной активности городских предприятий, а председатель городского
Собрания Александр Морозов призвал проводить более продуманную миграци�
онную политику с тем, чтобы настойчиво решать проблему снижения численнос�
ти населения города.

Ещё одно решение магнитогорских депутатов касается создания благопри�
ятных условий для комфортного проживания горожан. 4 330 тысяч рублей будет
потрачено из городского бюджета 2008 года на приобретение и установку новых
детских дворовых комплексов. Причём все эти деньги выделяют депутаты го�
родского Собрания, каждый – из своего депутатского фонда по исполнению на�
казов избирателей.

Согласно программе в городе появится 35 площадок. Стоит отметить, что
всего с 2001 года в Магнитогорске было построено 444 дворовых комплекса.
Депутаты особо подчеркнули, что кроме строительства новых детских площа�
док, администрации города, жилищно�коммунальным службам необходимо ду�
мать о комплексном благоустройстве внутриквартальных территорий, их содер�
жании. Предполагается, что на следующий год управление ЖКХ уже предложит
на рассмотрение городского Собрания именно такую программу, отвечающую
требованиям депутатов.

Здравствуй, малыш!
Как уже отмечалось, за прошедший год южноуральские медики помогли

появиться на свет почти 41 тысяче ребятишек, что на восемь процентов боль�
ше, чем в 2006 году. Также отмечается снижение перинатальной (от 28 не�
дель беременности до 7 дней после рождения) и материнской смертности.

Благодаря реализации программы «Родовый сертификат» национального про�
екта «Здоровье» улучшилось оснащение родильных домов и женских консульта�
ций. За 2007 год выдано 73 682 родовых сертификата на сумму 332 638 тысяч
рублей (в 2006 году – 68019 на сумму 237 006 тысяч руб.).

Из поступивших
средств на заработную
плату потрачено 154 505,9
тыс. руб., что привело к
увеличению средней за�
работной платы по срав�
нению с 2006 годом у вра�
чей на 27%, у среднего ме�
дицинского персонала –
на 24%, у младшего меди�
цинского персонала – на
26%.

На оборудование по�
трачено 107 286,3 тысячи
рублей. В первую очередь
было приобретено обору�
дование для выполнения
противоэпидемических

мероприятий в родильных домах и женских консультациях. На остальные сред�
ства, поступившие по программе «Родовый сертификат», приобретались меди�
каменты на сумму 39 701,9 тысячи руб.

В 2007 году начато обеспечение беременных женщин лекарственными препа�
ратами уже на амбулаторно�поликлиническом этапе. В результате в женской кон�
сультации выдано будущим матерям витаминов, препаратов железа и прочих ле�
карственных веществ на общую сумму 12 696,8 тысячи рублей. Также с 2007 года
в родильных домах произведено обеспечение дополнительным питанием бере�
менных и кормящих женщин за счёт средств родовых сертификатов на 2 231,8
тысячи рублей.

Кроме того, в Челябинской области 17 учреждений родовспоможения аттес�
товано на звание «Больница, доброжелательная к ребёнку». В 2007 году Магни�
тогорск и Еманжелинск стали территориями, благожелательными к ребёнку, у них
все учреждения родовспоможения и детства получили этот аттестат.

Все на медосмотр!
Начиная с этого года, проверить своё здоровье в рамках дополнитель�

ной диспансеризации сможет более 129 тысяч южноуральцев, работаю�
щих в любой организации, при условии, что они застрахованы в системе
обязательного медицинского страхования.

В этом году работающие южноуральцы пройдут осмотры у терапевта, акуше�
ра�гинеколога (для женщин), невролога, уролога (для мужчин), хирурга, офталь�
молога, эндокринолога. Медицинский осмотр также будет включать лаборатор�
ные (клинические анализы крови и мочи, исследования уровня холестерина и са�
хара крови) и функциональные исследования (флюорографию – 1 раз в 2 года,
маммографию – после 40 лет 1 раз в 2 года, электрокардиографию). Для более
эффективного выявления социально значимых и других заболеваний в этом году
дополнительно включены исследования уровня холестерина липопротеидов низ�
кой плотности сыворотки крови, уровня триглицеридов сыворотки крови, а также
для мужчин и женщин после 40 лет – обследование на специфические онкомар�
керы.

Все исследования и осмотры у врачей для застрахованных работников бес�
платны. Однако больницы за каждого осмотренного по сравнению с прошлым
годом смогут получить почти в два раза больше денег. Если в 2007 году этот нор�
матив равнялся 540 рублям, то в этом году он будет увеличен до 974 рублей. А в
следующем будет равен 1 042 рублям.

По результатам дополнительной диспансеризации работников бюджетной
сферы, которая проходила в минувшем году, выявлено 181,8 тысячи заболева�
ний, в том числе 48,5 тысячи впервые (26% от всех). На первое место в структуре
всех выявленных патологий вышли заболевания сердечно�сосудистой системы
(21,8%). На втором месте – болезни глаза и его придаточного аппарата (20,2%),
на третьем – болезни эндокринной системы, расстройства питания и нарушения
обмена веществ(16,7%).

Елена КАЛИНСКАЯ

ТЕРРИТОРИЯ

Достучаться до семьи
Челябинская область занимает 45 место среди субъектов Российской Федерации по количеству
заключаемых браков: на тысячу человек – всего 7,4 брака. За последние несколько лет число
браков сократилось вдвое. И это при том, что правительство страны всерьёз озаботилось
укреплением семейных ценностей, формированием авторитета семьи.

800 тысяч детей�сирот, при этом 80�
90% процентов детей сиротами в пол�
ном смысле этого слова не являются.
Как правило, у них есть родители. В пси�
хологии даже появился специальный
термин «социальное сиротство», под
которым подразумеваются дети�сиро�
ты при живых родителях. Понятно, что
без внимания государства такие дети не
остаются: 25% из них попадает в детс�
кие дома, остальным везёт больше –
они подпадают под различные формы
семейного устройства.

Как заметил Артур Александрович,

необходимо уделять большое внимание
профессиональной реализации россий�
ских граждан, поскольку профессио�
нальная успешность человека позволя�
ет развиваться и его семье.

Надо отметить, что реализация се�
мейной политики активно поддержива�
ется на законодательном уровне. Депу�
татами Законодательного Собрания Че�
лябинской области ведётся работа по
пяти направлениям семейной политики.

Об этом участникам сессии расска�
зал заместитель председателя Заксоб�
рания, председатель комитета по эко�

правонарушений среди несовершенно�
летних.

� Работа, которая ведётся в Челябин�
ской области в сфере семейной поли�
тики, – планомерная и реализуемая все�
ми уровнями государственной власти:
от муниципалитетов до областного пра�
вительства, – подчеркнул Семён Арка�
дьевич. – Челябинская область – одна
из первых в России разработала и при�
няла концепцию государственной де�
мографической политики. Главный про�
писанный в ней принцип – поддержка
материнства, отцовства и детства. Ре�
ализуемые мероприятия позволили
только за 2007 год на восемь процен�
тов увеличить рождаемость, на 30,5%
уменьшилась естественная убыль насе�
ления.

Немалый вклад в развитие семейных
ценностей на Южном Урале вносит си�
стема образования, которая обеспечи�
вает качественность и доступность зна�
ний. По мнению заместителя министра
образования и науки Челябинской обла�
сти Надежды Фуниковой, большим до�
стижением стало то, что в последнее
время инвестиции в человека перемес�
тились в приоритеты государственной
политики.

В области делается всё, чтобы дош�
кольное и школьное образование по�
зволило сформировать полноценную
личность. В этом направлении также ре�
ализуется большое количество про�
грамм. Проводятся конкурсы среди об�
разовательных и воспитательных уч�
реждений, действует система грантов,
оказывается материальная поддержка
учителям и воспитателям. Детям обес�
печиваются все необходимые условия
для обучения. Но к сожалению, замети�
ла Надежда Ивановна, в области нема�
ло родителей, которые отказываются от
услуг детских садов, несмотря на пре�
доставляемые государством льготы.

� Наша главная задача – достучать�
ся до каждой семьи и объяснить, что го�
сударство готово брать на себя ответ�
ственность за воспитание и образова�
ние наших детей, но при этом ответ�
ственность должна разделяться и с ро�
дителями, – подчеркнула Надежда Фу�
никова. – Важно, чтобы между родите�
лями и образовательной системой были
сформированы партнёрские отноше�
ния.

Увы, но большинство специалистов
уверено, что в последнее время воспи�
тательный и нравственный потенциал
семьи ослабел, снизился и уровень от�
ветственности родителей за собствен�
ных детей, а увеличивающееся с каж�
дым годом число беспризорников озна�
чает наличие серьёзного семейного
кризиса. И для того чтобы решить эту
проблему, необходимо укреплять авто�
ритет семьи, заново искать и закреплять
в сознании людей семейные и мораль�
ные ценности.

Ирина ЯББАРОВА

самая неблагополучная форма устрой�
ства детей – детские дома, в основном,
именно их выпускники не могут адапти�
роваться к жёстким условиям реальной
жизни: многие из них идут на преступ�
ление, кто�то сводит счёты с жизнью.
Кстати, попыток суицида среди таких
детей, как отмечают специалисты, не
так уж мало. А те из ребят, кто в той или
иной степени привыкает к самостоя�
тельной жизни, как правило, создают
такие же неблагополучные семьи, из
которых они сами родом. По статисти�
ке, ежегодно в России появляется 120�
130 тысяч «новых» детей�сирот.

Решение проблем Артур Реан видит,
в первую очередь, в профилактической
работе с семьями группы риска, повы�
шении уровня жизни населения, по�
скольку именно материальные пробле�
мы чаще всего становятся камнем пре�
ткновения в воспитании маленьких
граждан страны. Также, по его мнению,

номической политике Семён Митель�
ман. Он отметил, что южноуральские за�
конодатели оказывают серьёзную соци�
ально�экономическую поддержку семь�
ям Челябинской области. Об этом гово�
рят принятые законодательные и нор�
мативные акты, позволяющие семьям
получать единовременные и ежемесяч�
ные пособия на ребёнка, реализуются
областные целевые программы дош�
кольного и школьного образования,
оказывается поддержка женскому и се�
мейному предпринимательству. Серь�
ёзная государственная поддержка ока�
зывается молодым семьям, для которых
приняты областные целевые програм�
мы, позволяющие улучшить жилищные
условия. Кроме того, принимаются об�
ластные программы, реализация кото�
рых помогает укреплять семейные цен�
ности, предотвращать семейное небла�
гополучие. Активно ведётся работа по
профилактике социального сиротства и
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Понятно, что проект этот во многом
кажется фантастическим, сродни самым
великим стойкам прошлого столетия. Но,
насколько он трудоёмок, настолько и
привлекателен. Даже больше, ведь осво�
ение Полярного Урала даст неисчисли�
мое множество природных запасов рос�
сиянам на многие поколения вперёд.
Россия навсегда распрощается с унизи�
тельной ролью «сырьевого придатка»
мировой экономики, завоевав титул «сы�
рьевого диктатора». Важно ещё и то, что
богатейшие природные ресурсы вольют�
ся в первую очередь в свою же, россий�
скую, промышленность.

Наглядный пример – Челябинский
электрометаллургический комбинат. Ещё
не так давно хром и марганец он вынуж�
ден был возить из�за границы, теряя не�
мало времени и денег. Сегодня, вложив,
правда, около двух миллиардов рублей,
спокойно всё это берёт на Полярном Ура�
ле. И это получается выгоднее, быстрее,
надёжнее. Электрометаллурги готовы
расширить там своё горнодобывающее
производство, вложить ещё миллиарда
три инвестиций, если… появится там же�
лезная дорога. Именно о строительстве
железной дороги Полуночное – Обская го�

«Шуруп» для вечной мерзлоты
Просто удивительно, как одна мощная идея может поднять це�
лый пласт творческих сил, устремлений, конкретных дел. Кажет�
ся, совсем недавно, в позапрошлом году на Седьмом съезде
партии «Единая Россия» уральский полпред Пётр Латышев озву�
чил идею, получившую статус партийного проекта «Урал про�
мышленный – Урал Полярный», а откликаются на неё уже на са�
мых разных уровнях: от целых заводов до конкретных рабочих.

ворил генеральный директор ЧЭМК Павел
Ходоровский с тогда ещё первым вице�
премьером Дмитрием Медведевым, по�
бывавшем на комбинате. Заметим,
что эта транспортная ветка длиной
почти 850 км будет построена (пер�
вая очередь) за счёт Инвестиционно�
го Фонда России уже к 2013 году.
Кроме того, её «сестра» протяжённо�
стью более 400 км Салехард – Надым
стоит в плане 2010 года.

Этих дорог ждут и на Магнито�
горском металлургическом комби�
нате, и на челябинском «Мечеле», и
на саткинском «Магнезите». Видя
такое нетерпение южноуральских
промышленников, губернатор Че�
лябинской области Пётр Сумин при�
нял решение войти в Корпорацию
«Урал промышленный – Урал По�
лярный», выделив на приобретение
её акций 200 миллионов рублей. И
это, думается, только первая лас�
точка, лишь «пробный» вклад в двух�
миллиардный уставной капитал Корпо�
рации. Вообще весь проект оценивает�
ся в сотни миллиардов рублей, из кото�
рых чуть больше 260 – на транспортную
инфраструктуру.

Деньги нужны колоссальные. Причём
удорожание связано с непростыми при�
родными условиями: где горы, где боло�
та, где тундра, где тайга, а где и вообще
– вечная мерзлота. Такова эта необжитая
часть матушки�России. Как здесь поста�
вить прочный и недорогой фундамент?

� А у нас есть решение этой пробле�
мы, – говорит генеральный директор
Уфалейского завода металлургического
машиностроения Павел Пономарёв. –
Это – винтовые сваи.

Представьте себе горный склон. Как
поставить на нём основание объекта без
затратной планировки площадки? Или
вечную мерзлоту. Как выдолбить в ней
яму под фундамент? Или болотистую по�
чву. Как на ней прочно закрепиться?
Обычными способами – неимоверная
трата сил и средств при, надо признать,
неясном результате. Хрупкие железобе�
тонные изделия, мало того, что надо ещё
привезти, но, входя, скажем, в болото,
они могут пойти по любой траектории, на
горе просто не поставить сваезабойную
машину, а в мерзлоту привычная свая во�
обще не пойдёт. Другое дело – винтовая.
Она штопором вкручивается в любую по�
чву, под любым заданным углом. Вот так
всё просто и… гениально.

� Именно проект «Урал промышлен�
ный – Урал Полярный» вдохновил наших
инженеров, наших специалистов на по�
иск новых тем в производстве, – продол�
жает Павел Викторович. – Изучив зару�
бежный и отечественный опыт, мы и при�
шли к идее производства винтовой сваи.
Сегодня её охотно покупают ханты�ман�
сийцы, но технический потенциал заво�

да позволяет увеличить объём производ�
ства этих изделий.

Заметим, что завод уже был готов ре�
шать технические варианты производ�
ства винтовых свай, было приобретено

итальянское оборудование, обучены
специалисты. От дедовского литья в зем�
лю уфалейские литейщики ушли, перей�
дя на чистое и точное формовочное
литьё спецмашинами. Формы изготав�
ливаются на автоматизированных литей�
ных линиях с ЧПУ, на всей технологичес�
кой цепочке максимально исключается
«человеческий фактор».

Впрочем, именно этот пресловутый
«человеческий фактор», который когда�
то нас призывали «ускорить» и «углубить»
нынче безо всяких призывов, проклама�
ций или пинков стал, без преувеличения,
душой творческого производства.

� Я перешёл в литейный цех, даже по�
теряв в зарплате, – признаётся мастер
Владимир Свинцицкий. – Просто инте�
ресно новое, перспективное дело. Хотя,
вообще�то, мне ещё доплачивают за
знание английского языка, с иностран�
ными специалистами беседую без пере�
водчика.

Вот так, оказывается, современному
рабочему передового производства,
пусть оно даже в самой глубине Уральс�
ких гор, тоже уже не обойтись без языка,
без интеграции в мировой производ�
ственный опыт. Согласитесь, это – ярчай�
ший пример динамичных преобразова�
ний российской промышленности.

Причём цепная реакция творчества
не замыкается на одном предприятии.
По сути, пока уфалейцы изготавливают
для винтовых свай только наконечники,
которые и «вгрызаются» в земную
твердь. Сваями они становятся только
будучи приваренными к трубе. Вот вам и
загрузка для Челябинского трубопрокат�

ного завода! Заме�
тим, что наконечники
эти – различных раз�
меров и конфигура�
ций, значит, и трубни�
ков ждут ассортимен�
тные задачи. Но ведь
сваю надо ещё вкру�
тить. Таких машин в
России производят в
недостаточном коли�
честве. Оснастка эта
хоть и непростая но её
вполне по силам ос�
воить зубрам с миас�
ского автозавода
«Урал». Так рождается
та производственная
кооперация, которая
успешно сможет ре�
шить любые инвести�

ционные проекты. Это, наверное, и есть
главный, самый мощный «штопор», спо�
собный откупорить вечную мерзлоту По�
лярного Урала.

Владислав ПИСАНОВ

Мы ещё помним кумачовый лозунг
«Вся власть Советам!», который был
лишь элементом декора. На деле же вся
власть была в руках коммунистической
номенклатуры. Мечта о всенародном ру�
ководстве государством так и оставалась
утопической. Сегодня руководство стра�
ны сознательно и добровольно стремит�
ся сделать Россию поистине общенарод�
ным государством, управляемым своим
народом. Как это может быть?

Сегодня мы не можем это переварить
сознанием, задавленным тоталитариз�
мом. Точно так же ещё недавно мы не
могли поверить, что Владимир Путин не
соблазнится «подправить» Конститутцию
«под себя», ждали, что в какой�то момент
он что�то такое придумает, чтобы остать�
ся на президентском посту. А потом мно�
гие удивлялись: «Как так? Сам себя с ра�
боты снял?» Трудно, очень трудно понять
и принять новое мышление. Надо по�че�
ховски выдавливать из себя раба по кап�
ле.

Что же должно давать посыл для дей�
ствий по реформированию страны на�
шим властным структурам? Ответ прост:
потребности общества, озвученные са�
мим этим обществом. А чтобы глас наро�
да был услышан, сегодня продолжается
создание так называемых институтов
гражданского общества. Процесс этот
был начат ещё с создания Общественной
палаты и избрания представительных
органов власти по партийным спискам.
По замыслу, волюнтаризм чиновников
должен быть заменён многоголосием
граждан. Как этого добиться?

Да, людей много, интересы у всех
различны. Однако интересы эти сосре�
доточены в общественных организациях,

ПЕРСПЕКТИВА
Города пока без названий

Трудовой энтузиазм. Давно уже люди им не горели так массово. Пожа�
луй, со времён великих комсомольских строек. Говорю без  иронии, поскольку
нынешнее дело по масштабам, пожалуй, в несколько раз превосходит все
предыдущие, хотя и не столь бескорыстно.

Впрочем, ресурсы для строек нужны были всегда: человеческие и материаль�
ные. А потому неудивительно, что на встречу с генеральным директором ОАО «Кор�
порация «Урал промышленный – Урал Полярный» Олегом Демченко собрались ди�
ректора трёх десятков южноуральских предприятий.

– Мужики, вы сами понимаете, что давать заказ, не имея на руках проектов, –
чистой воды афера, дайте нам два�три месяца – и будем вести предметный разго�
вор, – заявил Демченко. – Мы привезём чёткий перечень необходимых машин, ме�
ханизмов и материалов, которые нам могла бы дать Челябинская область.

«Урал промышленный – Урал Полярный» – проект сверхмасштабный и крайне
ёмкий. Напомним, с его помощью предполагается на много десятков лет вперёд
обеспечить промышленность России, и прежде всего, предприятия Урала сырьём.
Это главная задача, но есть и другие: например, строительство 15 крупных промп�
редприятий, создание почти 70 тысяч рабочих мест, возведение нескольких элект�
ростанций общей мощностью около пяти тысяч мегаватт и – в первую очередь –
создание транспортной инфраструктуры.

� 70�процентной готовности железнодорожного проекта мы ожидаем примерно
в середине лета, – говорит Олег Васильевич, – уже тогда начнём поднимать вопро�
сы о том, кто будет поставлять, например, рельсы – а их надо около трёх тысяч ки�
лометров, шпалы – причём, напомню, никто уже давно не кладёт деревянные, а толь�
ко железобетонные, естественно, понадобятся болты и шурупы – значит, есть ра�
бота для метизников. Интересен этот этап и машиностроителям: нужна будет зем�
леройная и дробильная техника. Стоимость строительства в ценах конца 2006 года
– 132 миллиарда. Их них 105 – федеральные деньги. С учётом роста цены на металл
к 2009 году стоимость работ вырастет процентов на 50. Но и техника должна соот�
ветствовать требованиям: а то у нас выходит в два раза дороже импортной, но и в
два раза хуже. Будет жёсткая проверка целесообразности использования государ�
ственных денег.

Апрельские тезисы 4 ноября
Власть меняется. Меняется качественно. От бюрократии она
переходит к народу не лозунгово, а фактически. Путинский
призыв к гражданскому обществу – управлять страной –
находит практическое начинание в работе вновь избранного
президента Дмитрия Медведева.

в различных клубах, где формируется
своего рода костяк этих интересов, отсе�
иваются частности, выкристаллизовыва�
ются общезначимые проблемы. Одна из
таких новоявленных организаций – Клуб
политического действия «4 ноября», вы�
ездное заседание которого прошло в
Челябинске.

� Мы должны аккумулировать обще�
ственное мнение, – сказал сопредседа�
тель клуба, главный редактор журнала
«Эксперт», директор института обще�
ственного проектирования Валерий Фа�
деев. – Это новый институт обществен�
но�политической работы, сосредоточи�
вающий огромный интеллектуальный ре�
сурс. Если будем решать не мы, то будут
решать за нас.

Как известно, 4 ноября – государ�
ственный праздник – День единения и
согласия. Именно в этом суть. Тема за�
седания поражает своей глобальностью:
«Мировое лидерство – повестка дня для
новой России 2008�2020 годов». Но не
надо обманываться масштабами темы.
Речь о том, что, по мнению глубинки, ме�
шает динамичному развитию регионов.
Здесь не надо высоколобо рассуждать о
мировых проблемах, вдаваясь в заоблач�
ные эмпиреи, а надо просто говорить о
житейских проблемах.

Скажем, президент Ассоциации
«Метран» Виталий Сидоров выразил тре�
вогу по поводу подготовки инженерных
кадров, считает, что нашим вузам нужны
высокотехнологические инвестиции,
чтобы их выпускники оставались конку�
рентоспособными в мировой системе
разделения труда. А первый вице�губер�
натор Андрей Косилов уверен, что глав�
ная задача государства – подавление мо�

нополий, что даст развитие малому и
среднему бизнесу, позволит выровнять
материальную компоненту общества. Тут
надо сказать, что и самой власти пока
трудно отойти от стереотипов, отдать
часть своих функций общественным
организациям или бизнесу. Вот говорит�
ся, к примеру: нужна социальная пропа�
ганда, направленная на развитие лучших
качеств в человеке – доброты, трудолю�
бия и национальной терпимости. Тут же
даётся указание: Главному управлению
печати области заняться этой работой.
Или говорят: необходимо в СМИ чаще и
лучше рассказывать о семейных ценно�
стях. Этим озаботилось управление ин�
формации Законодательного Собрания.
Хорошо. Но есть ведь Союз журналистов,
творческая общественная организация
профессионалов, неужели она справит�
ся хуже? Государство – это машина. Её
продукт отличается тем же, чем магазин�
ные пельмени от домашних. Наесться,
конечно, можно, но качество разное, при�

вкус другой. То же и в иных сферах.
Отнять у государства средства про�

изводства, заставить его заниматься чи�
стым менеджментом, управлением – вот
задача, которая решит вопросы эффек�
тивности и антикоррупционности. «Об�
щественная палата – это совесть нации»,
– заметил председатель её южноураль�
ского ответвления Вячеслав Скворцов. В
этом, думается, смысл создания и под�
держания институтов гражданского об�
щества, в этом смысл работы подобных
клубов, ставших дискуссионными пло�
щадками.

Кстати, 14 апреля в Москве пройдёт
VIII съезд партии «Единая Россия». Ин�
тересно, что пройдёт он в необычном
режиме – на нескольких таких дискусси�
онных площадках. Решения будут выра�
батываться посекционно, методом моз�
гового штурма. Это кажется новым и нео�
бычным. Но уж в такое время всем нам
довелось жить.

Влад ЛАДОВ

РЕАЛЬНАЯ ЭКОНОМИКА

В ходе заседания у руководителя корпорации рождались и новые мысли и идеи,
которые, надо сказать, имеют вполне здравый смысл.

� Я вам такой пример приведу. Китайцы обратились в корпорацию и предложи�
ли нам комплексную работу: они обеспечивают и проект, и техническое обеспече�
ние, и рабочих… Всё абсолютно. Может, стоит подумать и взять на вооружение ком�
плексный подход: не говорить, мол, возьмите мои машины и как хотите, с ними ра�
ботайте, а дайте мне участок, и я со своими машинами и людьми сам всё сделаю:
по�моему, очень ответственный подход. Сами попробуете, как ваша техника рабо�
тает.

На сегодня представители корпорации проявили заинтересованность в продук�
ции и услугах по меньшей мере пяти челябинских предприятий. В их числе – три
машиностроительных завода, которые должны поставлять грузовики, грейдеры и
проходческие комбайны для освоения месторождений Полярного Урала, один ме�
таллургический гигант и одно оборонное предприятие.

Впрочем, поучаствовать в проекте могут предприятия самого разного профиля.
� В реализации проекта «Урал промышленный – Урал Полярный» три направле�

ния, – говорит министр промышленности и природных ресурсов Челябинской об�
ласти Евгений Тефтелев. – Первое – освоение месторождений полезных ископае�
мых. В этом заинтересованы все наши крупные металлургические предприятия,
которые нуждаются в сырье. Второе – строительство железной дороги и автомо�
бильных магистралей. Здесь огромное поле деятельности для производителей до�
рожной техники и материалов. И наконец, строительство и инфраструктура. И в этой
сфере нам есть что предложить. Мы призываем наши фирмы участвовать в конкур�
сах и работать по освоению богатств Полярного Урала.

И многие уже откликнулись. Так, ООО «Уфалейский завод металлургического ма�
шиностроения» (УЗММ) предлагает организовать в Челябинской области на базе
своего предприятия выпуск завинчивающихся свай. Заинтересованы в работе «ЧТЗ�
Уралтрак» и Челябинский механический завод.

� Единственное, хотелось бы уточнить технические параметры, которым долж�
на соответствовать техника, работающая в условия Полярного Урала – там ведь и
до минус 50�ти доходит, – отметил директор по маркетингу ОАО «ЧМЗ» Вячеслав
Поздняк. – Мы могли бы усовершенствовать свои гусеничные краны.

Кроме того, в результате совместной работы министерства промышленности и
природных ресурсов Челябинской области и корпорации заинтересованность во
вложении инвестиций в освоение минерально�сырьевой базы выразили Магнито�
горский металлургический комбинат, ОАО «Мечел», Челябинский цинковый завод.
А Челябинский электрометаллургический комбинат уже ведёт разработку место�
рождений хрома на Полярном Урале.

Кстати, о полезных ископаемых, фактически изыскания проведены лишь повер�
хностно.

� Пока все силы брошены на геологоразведку: 11 партий изыскателей «прочё�
сывают 1 250 км Полярного и Приполярного Урала. На дополнительный госучёт уже
поставлены значительные ресурсы железной руды, бокситов, марганца, фосфори�
тов, хромитов, целого ряда других полезных ископаемых. Причём уран, бокситы,
марганец, фосфориты в этой зоне поставлены на учёт впервые. Раньше наличие
этих ископаемых лишь прогнозировалось. Однако и нареканий к качеству изыска�
ний много. Большинство из них проводится очень поверхностно, нет специалис�
тов. Так что фактически получается, что наши девять лицензий – они сквозные, на
добычу и доразведку (нефть, уголь, бариты, лес и пр.). Тем не менее, федералы их
сегодня продают за бешеные деньги. Если первую лицензию нам отдали за 12 мил�
лионов со смехом и словами: ладно, берите, всё равно её никто не возьмёт, то пос�
леднюю мы с трудом вырвали за 205 миллионов. По�моему, это неправильный под�
ход федералов, не на этом деньги надо делать. Следует разведать всё точно, а по�
том продавать лицензии на добычу и собирать налоги с тех, кто там работает, – го�
ворит Демченко.

С этим согласен председатель Совета директоров комбината «Магнезит», де�
путат Законодательного Собрания Челябинской области Анатолий Слободин.

� Какая добыча, это фактически – лицензии на разведку! А разведкой всегда за�
нималось государство, частникам такое просто не под силу. Мне кажется, рановато
выходить на производителей, геология во многом ещё недоработана. И ещё, на
мой взгляд, надо больше привлекать людей, рассказывать им о проекте, планиро�
вать вахту, а то машины поставим, а кто на них работать станет?

Впрочем, что касается человеческого ресурса, по словам Олега Демченко, бук�
вально на днях избранный президент РФ Дмитрий Медведев и его полпред в УрФО
Пётр Латышев обсудили в рамках проекта создание горнопромышленных районов.
Иначе говоря, это будут новые муниципальные образования, которые примут лю�
дей, станут заботиться о их бытовых проблемах. Так появятся новорождённые по�
сёлки и города.

� Для современной России это абсолютно новый подход, – утверждает Олег
Васильевич. – Предполагается строить города, создавать обслуживающее хозяй�
ство, местное самоуправление, комплексно планировать и развивать территорию
с учётом всех градостроительных норм (то есть людям будет предоставляться не
временное, а постоянное жильё). По оценке науки и специалистов, применение
такого подхода позволит максимально эффективно использовать потенциал ре�
гиона, при этом существенно сокращая затраты на добычу и переработку полез�
ных ископаемых.

После совещания промышленники – директора заводов и их первые замы – вы�
строились в очередь, чтобы обменяться координатами с главой корпорации. Впро�
чем, все заявки, предложения и пожелания принимаются в министерстве промыш�
ленности и природных ресурсов Челябинской области.

Ольга БОРОДЁНОК
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ФЕЛЬЕТОН

МИНИСКАНВОРД

ПОГОДА НА НЕДЕЛЮ

Идёт лекция. Професор
обьясняет, как природа ком�
пенсирует человеку утрату
того или иного свойства.
� Например, – говорит про�
фесор, – если человек глу�
хой, то у него развивается
острое зрение. Если же сле�
пой, то у него сильно разви�
ваются обоняние и слух и т.д.
Замечание из аудитории:
� Да, да, совершенно верно.
Я часто наблюдал, что если у
человека одна нога короче,
то вторая всегда длиннее...

Идут три джентльмена по бе�
регу озера. Один говорит:
� Мне кажется, здесь водит�
ся форель.
Через 15 минут другой:

�Нет, я так не думаю.
 Еще через 15 минут третий:
�Джнтльмены, мне надоел
ваш бесплодный спор.

ЮРИДИЧЕСКИЙ СОВЕТ КРАЙ РОДНОЙ

КРАЙ РОДНОЙ

А началось всё с ужасных
болей в животе.

После мучительных суток
вызвала скорую медицинс�
кую помощь. Здесь медики
сработали великолепно! Че�
рез 10 минут забрали, через
два часа я уже лежала на опе�
рационном столе. Мой аппен�
дицит вырезали хорошо, сде�
лали такой маленький шов�
чик, что соседки по койке за�
видовали.

А вот теперь о наболев�
шем. Про то, что в больницах
плохо кормят, ужасные сани�
тарные условия и про многое
другое была наслышана. Те�
перь всё проверила на себе!
Безвкусные каши, неработа�
ющие градусники, невыноси�
мая жара. А туалет вообще
произвёл неизгладимое впе�
чатление. То, что в этом мес�
те всё разваливается и име�
ет жёлтый цвет налёта, нико�
го не удивит. Но здесь на по�
луразвалившемся сливном
бачке красовалась яркая аги�
тационная наклейка с надпи�
сью ПЁТР СУМИН, что ввело
меня в шоковое состояние.
За что вы так Петра Иваныча�

Кричащая правдаКричащая правдаКричащая правдаКричащая правда
Многие не верят в существование судьбы. А когда она в один
прекрасный момент поставит подножку, с улыбкой смущения говорят:
«Это судьба…» Вот и я, молодая, красивая, здоровая, не думала, не
гадала, что познаю все «прелести» больничной жизни.

то? Ну, ладно – кто�то дурной
наклеил, но, выходит, сантех�
нику не мыли с предвыборной
губернаторской кампании де�
сятилетней давности!

Конечно, неизбалованной
россиянке всё перечисленное
выше можно стерпеть. Но
одну из ночей я и мои сосед�
ки по палате запомнили на
всю жизнь. В один прекрас�
ный вечер в нашу палату при�
везли тяжёлобольную бабуш�
ку, которой на днях стукнуло
ни больше, ни меньше 92
года. Представьте: женщину,
которая пережила Великую

Отечественную войну, да и не
только, кладут в общую пала�
ту. А невыносимые боли у неё
были не только в животе, из�
за чего, собственно, и привез�
ли её в отделение экстренной
хирургии, но и во всём теле.
Кричать она не переставала
ни на минутку, её рвало, ходи�
ла она под себя, плюс невыно�
симая февральская духота в
палате (открытые настежь
окна не помогали), поэтому
уже через час нечем было ды�
шать. Ни капельница, ни обез�
боливающие уколы бабуле не
помогали. Так и не определив

диагноз, в два ночи больную
увезли в операционную. Че�
рез час её привезли с тру�
бочками в животе, из кото�
рых по баночкам вытекала
кровь. Для чего? – это я, че�
ловек не сведущий в меди�
цине, не знаю, но теперь ко
всему прочему палата была
забрызгана кровью, так как
бабушка из�за невыносимой
боли металась по койке. А
крики между тем не прекра�
щались!

Уж извините за подроб�
ности, но представьте наше

состояние! Ладно, я, моло�
дая, мне не впервой не спать
ночами, но другие женщины,
в возрасте, не вынесли не�
рвной обстановки, у кого�то
поднялось давление, участи�
лось сердцебиение, подня�
лась температура. На мои
мольбы перевести женщину в
отдельную палату, а такая
была в отделении, красивый
врач, который за всю ночь к
пациентке зашёл один раз,
ответил, что у меня… нет сер�
дца. Увы и ах!

Дальше – больше. У бабу�
ли пропиталась кровью вся
повязка. Надо сменить. Но
вот незадача – в больнице нет
лейкопластыря!

Весь следующий день, ус�
тав от криков и ужасного за�
паха, я и мои подруги по не�
счастью провели в холле. А
под вечер бабушку вновь заб�
рали в операционную. После
чего, уже в отдельной палате,
она скончалась.

� Хорошо, что не в нашей
палате. Этого бы мы не вы�
несли, – со слезами на глазах,
с трясущимися руками гово�
рили соседки. Нервы у всех
были на пределе! Вот как за�
мечательно мы провели пос�
леоперационный период!

Вы говорите – нацпроект
«Здоровье», вы говорите –
дополнительные деньги на
медицину, вы говорите о ка�
честве здравоохранения. А я
говорю – судьба…

Ксения ПОЛТАВСКАЯ

Основны�
ми поражаю�
щими факто�
рами навод�
нений могут
быть высокие
волны, стре�
м и т е л ь н ы й
поток воды,

низкая температура воды,
плывущие в воде предметы.
Отрицательную роль играют
ветер, темнота, электричес�
кий ток при обрыве ЛЭП, воз�
будители инфекционных забо�
леваний.

Если ваш дом попадает в
зону затопления, вам необхо�
димо внимательно прослушать
информацию, принять к сведе�
нию и выполнить все требова�
ния паводковой комиссии и
служб спасения. Ценные вещи
и мебель перенести на верх�

Вода – источник многих чрезвычайных ситуаций. Любой водный объект
несёт опасность наводнения. Причинами наводнений могут быть лив�
невые дожди, таяние снега, образование на реках заторов, прорыв гид�
ротехнических сооружений, выход на поверхность большого количества
подземных вод. Об этом рассказывает инспектор ОГПН Центрального
района Челябинска Алёна Лаёк.

Готовимся к паводку

ние этажи или на чердак, зак�
рыть окна и двери в доме или
забить их досками, отключить
в доме газ, электричество и
воду. Животных необходимо
выпустить из помещений , со�
бак отвязать, погасить огонь в
горящих печах, подготовиться
к эвакуации. Дрова и все пред�
меты, способные уплывать при
подъёме воды, перенести в по�
мещение (сарай), из подвала
вынести всё, что может быть
испорчено водой.

При быстром подъёме
уровня воды надо позаботить�
ся о защите вещей в доме и
подготовиться к возможной
эвакуации. Организовать по�
дачу сигналов спасателям с
помощью флагов, факелов,
света фонаря или свечи. Са�
мостоятельно из зоны затоп�
ления надо выбираться в край�

нем случае, когда нет надеж�
ды на спасателей. Подгото�
виться к спасанию надо тща�
тельно, спокойно, учитывая
направление и скорость тече�
ния воды. До прибытия помо�
щи следует оставаться на вер�
хних этажах, чердаках, кры�
шах, деревьях, возвышеннос�
тях. При наличии в хозяйстве
лодок, бочек, брёвен, камер
соорудить из них примитив�
ные плавательные средства.
Можно из пластиковых буты�
лок, надувных подушек, мат�
рацев соорудить средства для
спасения.

В случае попадания чело�
века в водный поток необходи�
мо удерживаться на поверхно�
сти воды, плыть по течению,
экономить силы, приближать�
ся к берегу. При спасении
вплавь необходимо использо�

Когда нет прощения
Рубрику ведёт юрист Союза журнали�
стов Челябинской области Алексей
Бурцев.

«Нет, ты только послушай, Паулина, как
он врёт девочкам!..» Но сегодня речь не о
детских безобидных фантазиях маленько�
го озорника, а о тех случаях, когда ложь
приносит человеку страдания. Одни знают,
что их могут прилюдно обругать, другие
слышали об ужасных случаях «незаконного
заключения под стражу», а жизнь знамени�

тостей вообще, как указал Верховный суд РФ, «становится
выгодным товаром для определённых кругов средств мас�
совой информации». Что же делать? Ответ прост: защищать
свои честь и достоинство. И осуществляется эта защита
только правовыми средствами.

Конституция РФ предоставляет каждому право на защи�
ту своей чести и доброго имени, с другой стороны, она же
(Конституция РФ) гарантирует любому человеку свободу
мыслей и слова. То есть часто возникает ситуация, когда че�
ловек в присутствии хотя бы одного другого человека вос�
пользовался своим правом свободно выразить свою мысль
словами в адрес третьего, а тот, третий, обиделся и не мо�
жет простить. Итак, если гражданин считает, что о нём рас�
пространены не соответствующие действительности поро�
чащие сведения, то он вправе обратиться в суд о защите
своей чести и достоинства. Обида как внутреннее пережи�
вание может быть результатом как оскорбления, так и кле�
веты в их обыденном представлении. Но с точки зрения за�
кона, если унижение чести и достоинства было выражено в
неприличной форме, то это основание для возбуждения уго�
ловного дела по ст.130 Уголовного кодекса РФ за оскорб�
ление (если нет свидетелей, то доказать действие, предус�
мотренное ст.130 УК РФ, сложно). В том случае, если вы счи�
таете, что ваш обидчик говорит о вас неправду, порочащую
вас, и знает о том, что сказанное им неправда («заведомая
ложь»), то суд, согласившись с вашими доводами, может
возбудить уголовное дело по ст.129 УК РФ, предусматри�
вающей ответственность за клевету.

Отказ в возбуждении уголовного дела по ст.129 УК РФ,
привлечение лица к ответственности по ст.130 УК РФ не
лишает вас права воспользоваться ст.152 Гражданского ко�
декса РФ и предъявить в суд иск о защите чести и достоин�
ства в порядке Гражданского судопроизводства.

Что требовать? Во�первых, опровержения той инфор�
мации, которая была распространена, во�вторых, компен�
сации морального вреда.

Суд не вправе обязывать ответчиков по данной катего�
рии дел принести истцам извинения в той или иной форме.

Внимание! Для того, чтобы иск на основании ст.152 ГК
РФ был удовлетворён, в судебном заседании должны быть
установлены: а) факт распространения сведений об истце
(достаточно устной формы хотя бы одному лицу; лицо, ко�
торого эти сведения касаются, не учитывается; при разго�
воре «с глазу на глаз » распространение сведений в смысле
ст. 152 ГК РФ отсутствует); б) порочащий характер распро�
странённых сведений (например, неэтичное поведение в
личной жизни); в) несоответствие распространённых све�
дений действительности.

Первые два обстоятельства доказываются истцом, а со�
ответствие действительности распространённых сведений
– ответчиком.

Если распространены сведения о вашей частной жизни
без вашего согласия, и эти сведения не порочат ваши честь
и достоинство, то вы имеете право требовать компенсации
морального вреда. (Исключение: СМИ имеет право распро�
странить соответствующие действительности сведения о
частной жизни лица без его согласия в целях защиты обще�
ственных интересов.)

Государственная пошлина по исковым требованиям о
компенсации морального вреда для физических лиц состав�
ляет 100 рублей.

ЧРЕЗВЫЧАЙНАЯ СИТУАЦИЯ

Голосуй за Аркаим!
Аркаим и Зюраткуль продолжают борьбу за право

называться «чудом России». По итогам первого тура
были отобраны победившие 49 чудес из 7 федераль�
ных округов России: по 7 чудес от каждого федераль�
ного округа.

Пока археологический памятник – поселение Аркаим –
занимает третье место в Ураль�
ском федеральном округе, усту�
пая Тобольскому Кремлю и му�
зею декабристов в Ялуторовске.
До 1 мая у заповедника «Арка�
им» есть все шансы надёжно
закрепиться на втором месте в
Уральском федеральном округе,
чтобы выйти в следующий тур.

С 1 мая по 10 июня состоит�
ся СУПЕР�финал, в который
войдут по два объекта от каждого федерального округа.
«Большая» семёрка будет определена с использованием
системы тайного рейтингового голосования (т.е. промежу�
точные результаты невозможно будет увидеть на сайте,
организаторы будут сообщать их в прямом эфире канала
«Доброе утро, Россия» один раз в неделю).

Итоги всенародного голосования будут объявлены 12
июня 2008 года в Москве во время прямой трансляции те�
леканалом РТР празднований в честь Дня независимости
России.

Голосование в финальном туре усложнилось. Чтобы ос�
тавить свой голос за южноуральские чудеса, нужно зайти
на сайт http://www.ruschudo.ru и выбрать Уральский феде�
ральный округ. Появится список чудес. В разделе Аркаим
или Зюраткуль нажать «Голосуй!». Появится окно с фотогра�
фиями и описанием объекта. Внизу этого окна – картинка и
графа для ввода кода с картинки.

Чтобы проголосовать за чудо, нужно ввести этот код в
окно и нажать «Голосуй!». Если Вы ввели правильный код,
то вверху окна появится надпись «Спасибо за Ваш голос!».
Если ваш голос не засчитан – появится надпись «Неверный
код», тогда нужно вновь вернуться к картинке и снова ввес�
ти код до появления надписи «Спасибо за Ваш голос!». Рас�
познать буквы кода может только человек. Таким образом
организаторы пытаются исключить нечестную борьбу.

Кроме того, новинкой финального тура стало SMS�го�
лосование. Результаты SMS�голосования добавляются к
общему количеству голосов один раз в неделю. Услуга дос�
тупна абонентам операторов: МТС, Билайн, МегаФон, Tele2,
U�tel. Чтобы проголосовать за «Аркаим», нужно отпра�
вить 17 на номер 4565, за «озеро Зюраткуль» – 20 на
номер 4565. ВНИМАНИЕ! В случае ошибки в тексте сооб�
щения услуга считается оказанной, деньги будут списаны с
вашего лицевого счета. Будьте внимательны! Стоимость
SMS – 7,50 рублей (без учёта НДС).

Приворотное слово
Лазарева

Окончание, начало на стр. 1
� Люди, хотя бы раз побывавшие на этих лазаревских «ка�

никулах», становились родственниками. Народная педаго�
гика – курс, который он нам преподавал, давая каждому от�
правную точку для работы с детьми. Он неустанно повто�
рял, что никакая другая литература не научит нас уму�разу�
му лучше, чем родная. Энциклопедия народной мудрости –
пословицы, поговорки, сказки.

� После первой поездки в лагерь мы привезли массу
идей, – рассказывает руководитель театра моды «Галина»
дворца «Данко» Галина Кострова, – по мотивам народных
промыслов возник десяток коллекций одежды, многие по�
лучили признание и высокую оценку Вячеслава Зайцева.

Фольклор – это не пыль веков. А организм, впитываю�
щий в себя мудрость всех последующих времён. Поэтому
он живёт и развивается.

� Как�то ансамбль «Марьюшка», выступая в Москве на
фестивале, позволил себе исполнить народную песню в соб�
ственной интерпретации, включив в неё элементы танца,
игры, праздника, – рассказывает Елена Николаевна Летяги�
на, руководитель образцового детского коллектива, – и тут
же проповедники «классической» школы фольклористики
упрекнули детей в неподобающем вольном обращении с

песенным наследством. Александр
Иванович узнав об этом, был в не�
годовании: «Фольклор – это не зау�
нывное старческое завывание. Ба�
бушка, которая передала фолькло�
ристам песню в дар, тоже когда�то
была молода и полна жизненной
энергии. Поэтому и дети не долж�
ны на стариковский манер распе�
вать песни, сложа безвольно руки
на животе. В песне должна бить жи�
вая струя. Дети – соединение муд�
рости и непосредственности».

Фольклор – это не музей древ�
ности. Тоже его слова. Да, богатство народной мудрости
надо хранить, а лучше всего – пользоваться им.

Ирина АДЛЕР

Сотруд�
ники ГИБДД
решили вы�
вести води�
телей «из
с у м р а к а »
вооружив�
шись спец�
прибором,
который вы�
являет авто�

машины с тонировкой стекол
сверх положенного.

Согласно существующим
правилам дорожного движе�
ния светопропускание стё�
кол, обеспечивающих види�
мость для водителя, должно
быть не менее 75% – для пе�
редних (ветровых) стёкол и
не менее 70% – для передних
боковых стёкол, включая
стёкла передних дверей.

Однако любители покру�
тить баранку думают иначе.

В Челябинской области с 7 по 10 апреля 2008 года проходит операция
«Тонировка», которая направлена на выявление и пресечение фактов
эксплуатации транспортных средств с превышением норм светопро�
пускания стёкол, установленных ГОСТ 5727�88. Об этом рассказывает
инспектор ГИБДД Центрального района Челябинска Елена Стёпкина.

Прозрачные окна, по их мне�
нию, отличный соблазн для
охотников за магнитолами.
Поэтому, желая сберечь ма�
териальные ценности, они
забывают о безопасности на
дорогах и продолжают тони�
ровать автостёкла, причём
наглухо. Хотя есть и те, кто
солидарен с сотрудниками
ГИБДД. «Тонированные боко�
вые стекла снижают осве�
щённость, это мешает, осо�
бенно в сумерки, когда ещё
не включены габаритные
огни», – считает один из зако�
нопослушных водителей.

Сейчас плёнка для тони�
ровки продается в любом ма�
газине автозапчастей, поэто�
му пополнить ряды правона�
рушителей – дело нехитрое.
Однако, всего должно быть в
меру, предупреждают инс�
пектора и, вооружившись

специальным прибором, вы�
ходят на городские дороги.
«В настоящее время мы рабо�
таем в рамках операции «То�
нировка», – поясняет капитан
милиции Виталий Липовцев,
старший госинспектор
ГИБДДД по Центральному
району г. Челябинска.

Закон о том, чтобы у не�
дисциплинированных води�
телей, злоупотребляющих то�
нировкой, отбирали права, а
машины ставили на штраф�
стоянку, пока не принят. Мак�
симум, что грозит таким нару�
шителям, уменьшение со�
держимого кошелька на 50
рублей. А вот за приведение
автостёкол в первозданный
вид придётся выложить как
минимум полсотни долларов.
Очевидно, что водители вы�
берут менее затратный путь
решения проблемы, забывая
о том, в какую сумму обойдут�
ся последствия ДТП. Ведь
каждая вторая авария проис�
ходит по вине владельца то�
нированного авто.

Автосумерки
БЕЗОПАСНОСТЬ ДВИЖЕНИЯ

вать плавающие предметы
или страховочную верёвку,
всеми силами стараться доб�
раться до берега, строения
или плавательного средства,
избегать водоворотов, стрем�
нин, препятствий в воде, ис�
пользовать для удержания на
поверхности воды плавающие
предметы, нужно снять обувь,
тяжёлую верхнюю одежду и
спокойно плыть к берегу и
здесь ждать спасателей.

После того, как сошла
вода, а повторения наводне�
ния не ожидается, вернувшись
домой, необходимо присту�
пить к восстановительным ра�
ботам. При этом следует со�
блюдать требования техники
безопасности. Входить в стро�
ение после наводнения осто�
рожно, убедиться, что оно не
обрушится. Нельзя включать
электричество и зажигать
огонь, так как возможен взрыв
из�за утечки газа.

В случае возникновения
ЧС необходимо сообщить о
случившемся по телефону
«01».
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